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Abraham Ibrahim : Faure Gnassingbé et
ses complices qu'ils appellent opposition
en commençant par Tikpi, Fabre,
Adjamagbo et les autres, comprenez que
nous sommes juste fatigués de vous.
Nous voulons voir de nouvelles têtes
dans la politique au Togo. Vraiment, nous
jeunes, sommes tous fatigués.

Emmanuel PJ : Tout ce qui a lien avec cette
mascarade que vous appelez "E L E C T I O N" est
un faux débat. Cette élection n'a pas sa raison
d'être et ça, je vais toujours le dire. Le
gouvernement du Togo est "têtu". Ce sont des
gens qui n'ont pas de vision et ne veulent pas
quitter. Alors que les évêques interviennent ou
pas, ce gouvernement ne va jamais les écouter
car leur seul objectif c'est de s'accrocher au
pouvoir à l'image d'une chauve-souris qui

Danico Jesus : C'est un message vraiment
impartial. En tant que gardiens de la foi, ils
ne peuvent que donner des messages de
ce genre. Mais le problème du Togo, je
crois que ce n'est pas une question de
textes mais de têtes. Ils vont réformer
certes mais la volonté politique étant la
chose la plus rare sur la terre de nos aïeux,
rien ne bougera. Je n'ai pas confiance. Je
ne crois pas à la repentance du diable.

Ayao Kpatsi Aziadzo : On peut dire que
les Évêques du Togo ont vu juste, mais on
a l'impression qu'ils ont prêché dans un
grand désert ! Nous avons des dirigeants
très très fermés à toute réforme visant à
garantir la transparence des élections. Et
ceci, pour deux raisons : 1 . Décourager le
peuple de la chose électorale pour
empêcher l'alternance par les urnes qui
reste possible en tout temps quand le

Sassou Simon : Je voudrais dire à nos
archevêques qu'il ne s'agit pas seulement
de déclarations mais d'actions. Ils doivent
poser des actions en plus des déclarations,
comme l'a fait MOÏSE pour libérer les
enfants de DIEU de la main du pharaon.

Sujet : Les évêques du Togo exhortent le gouvernement à opérer les

réformes indispensables à l'assainissement du cadre électoral, et l'opposition

à travailler avec professionnalisme et civisme. L'analyse est-elle juste ?

Et vous, quel est votre avis sur le sujet ? Le débat continue chez vous !

Source : Page facebook Nana Fm

Anges Gbedode : C'est beau et pertinent,
comme message au peuple de Dieu. Les
r é f o r m e s i n s t i t u t i o n n e l l e s e t
l'amélioration du cadre électoral éviteront
que nous retombions dans le cycle infernal.
Cependant, il serait mieux pour ces

Cyril Kao-Kezie : Le pouvoir Togolais est de
mauvaise foi. Toutes les recommandations :
Ouaga, Accord cadre de Lomé, CVJR, et enfin
celles de la CEDEAO sont restées lettre morte.
Nous sommes à un pas des élections ni la CENI
ni la cour constitutionnelle n'a été
recomposée, c'est bien triste.

peuple décidé le voudra. 2 . Faire des élections une formalité constitutionnelle
pour rester indéfiniment au pouvoir. Seuls les peuples avertis comprennent
que les élections n'empêchent pas l'installation d'une dictature mais qu'elles
restent un passage obligé pour se légitimer. Et c'est là que j'accuse notre
opposition qui se mélange toujours les pédales quand il s'agit de réveiller le
peuple dont la conscience politique est mise en veilleuse par les intox du
pouvoir. Et on traine les mêmes problèmes d'année en année en attendant le
miracle de la providence. Quand on est opposant, on travaille pour faire
émerger ses idéaux. On ne laisse pas travailler les gens pour venir se pointer
pendant les élections et vouloir s'imposer à ceux qui bossent !

s'accroche à un fruit. On ne peut pas discuter avec les têtus. Vous ne voyez pas ce qui
se passe à Sokodé et autres ? Croyez-vous que ce soit un signe de paix ou
d'alternance ? Non, sans doute. Ce qui reste à faire c'est la révolution et la lutte car
comme l'a si bien dit T. Sankara (paix a son âme)" SEULE LA LUTTE LIBERE".

évêques de descendre dans les rues pour marcher et aller à la
présidence dire très haut à Faure Gnassingbé les 4 vérités à savoir :
la recomposition de la CENI, celle de la Cour Constitutionnelle, le
nettoyage du fichier électoral, l'autorisation des médias à publier
les tendances, la proclamation du vrai suffrage universel.

Répondant aux nombreux
appels des togolais qui
sollicitent souvent le savoir-

faire du centre spécialisée dans la
maitrise de la destinée installé au
Bénin depuis 7 ans, les premiers
responsables ont décidé d'avoir une
représentation au Togo pour mettre
un terme aux souffrances des
hommes. L'ouverture a été faite par
le promoteur à Lomé dans le samedi
23 Novembre. "Pourquoi nous
souffrons " telle est la question à
laquelle aujourd'hui tout le monde

centre spécialisé dans la maîtrise de
la destinée a ouvert ses portes à
Lomé. « Notre objectifs en ayant une

représentation à Lomé est non

seulement d'être proche de nos

nombreux personnes qui se

déplacent vers nous pour leurs

problèmes, mais aussi de donner la

même chance au togolais qui

veulent maitriser les lois et secrets

de la vie, de venir s'inscrire et

bénéficier des vertus de nos

enseignants » à déclarer Justin
mawugna Dogbevoulé le président
fondateur de l institut.

L'Institut Spécialisé en Eveil du Potentiel et

maîtrise de la destinée (ISEP) s'installe au Togo !
tente de trouver une solution. En
effet l'Institut Spécialisé en Eveil
du Potentiel et maitrise de la
destinée est un centre réputé dans
la recherche des solutions aux
problèmes dont souffrent les
humains. Ainsi, aujourd'hui que
ce soit au Togo comme partout
ailleurs, le grand vice des humains
est la souffrance métaphysique de
l 'âme. Consc ient de leurs
faiblesses les humains cherchent
par tous les moyens à venir au
bout de leur mal. Et c est
justement pour cette raison que le
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Longtemps, i l a été
reproché au pouvoir togolais
d'avoir jeté sa diaspora aux
oubliettes, en ce qui concerne la
prise des décisions qui engagent
la vie de la nation. Que ce soit sur
le plan politique, économique et
même social , l ' impl icat ion
effective de la diaspora togolaise
avait toujours été énigmatique.
Le vote de la diaspora, par
exemple a même été l'une des
principales revendications du PNP
et de ses amis de la C 14, dans la
crise politique que notre pays a
connue depuis Août 2017. Il
urgeait donc, à l'instar du Mali ou
du Niger de réorganiser les
togolais de l'extérieur afin de
corriger ce manquement. Ainsi
depuis juillet 2019, le ministre des
a f f a i r e s é t r a n g è r e s , d e
l'intégration africaine et des
Togolais de l'extérieur s'est lancé
d a n s u n p r o c e s s u s
d'institutionnalisation de la
diaspora togolaise. Tout a
commencé par des séances
d'information, de concertation
ensuite le processus électoral a
suivi. Du 15 juillet au 20 août, il y a
eu l'appel à candidature pour être
d é l é g u é - p a y s o u d e
circonscription et aussi l'appel à
inscription des votants. La
validation des électeurs inscrits,
l'apurement et nettoyage du
fichier électoral a été faite du 20
juillet au 23 août. La validation des
candidats du 21 au 23 août ; la
publication de la liste des
candidats par pays et par
circonscription, le 23 août ; la
campagne électorale en vue de
l'élection des délégués du HCTE a
eu lieu du 23 au 30 août prochain
et le vote électronique par les
Togolais de l'extérieur inscrits a
été fait du 1er au 10 septembre.
Le dépouillement et la publication
des résultats de la liste des 77
délégués pays du Haut conseil
s'est fait le 11 septembre.

Composition et répartition

Le Haut Conseil des
Togolais de l'extérieur est
composé de 77 délégués pays
repartis comme suit : 45 délégués
repartis sur 27 pays en Zone
Afrique ; 6 délégués pays repartis

sur 3 pays en zone Amérique ; 7
délégués pays repartis sur 6
pays en zone Asie et Océanie ;
19 délégués pays repartis sur 17
pays en zone Europe. Ils ont tous
participé a un forum de deux
jours « HCTE-Réussites Diaspora

», les jeudi 28 et 29 novembre,
ouvert par le ministre togolais
des affaires étrangères Robert
Dussey. A l'issue de la première
journée de ce forum, ils ont mis
en place un bureau de 5
membres. Le bureau est présidé
par Kodzovi Atitso, Délégué Pays
Côte d'Ivoire. Il a pour Vice-
président, zone Afrique, Komi
Devotsu, Délégué Pays Kenya.
Bawubadi Amah-Kpatcha,
Délégué Pays Etats Unis est
désigné comme Vice-président
zone Amériques. Le Vice-
président zone Asie Océanie est
Komi Maglo, Délégué Pays
Japon. Enfin, le Vice-président
zone Europe est Kag Sanoussi,
Délégué Pays France. Les
membres du bureau du HCTE
ont été élus par consensus pour
un mandat de trois (03) ans. Le
ministre Robert Dussey, après
avoir félicité les membres dudit
bureau n'a pas manqué de
remercier les Délégués pays
pour leur sens civique et
patr iot ique. Ce forum a
é g a l e m e n t p e r m i s a u x
participants d'être mieux
outiller sur leurs rôles, les
attributions et le statut du
Délégué Pays, les relations entre
les Délégués pays et les missions
diplomatiques et consulaires du
Togo. La rencontre a permis aux
Délégués Pays de disposer
également des informations
utiles sur les facilités et les
possibilités que la nation offre à
l a d i a s p o r a e n g u i s e
d'accompagnement et d'aide à
l'initiative.

Mission des délégués pays

Le HTCE sera un moyen
d'impliquer directement la
D i a s p o r a d a n s l e
développement du Togo, mais
aussi d'être un trait d'union
e n t r e l a m u l t i t u d e
d'associations présentes en
Afrique, en Europe et en

Amérique du Nord, notamment.
Il a ses représentants dans Ses
représentants dans 53 pays.
Selon le ministère en charge des
togolais de l'extérieur, 1,5
million de Togolais vivent à
l'étranger, principalement en
Afrique, en Europe et en
Amérique du Nord. La mission
du délégué pays du HCTE est
noble. Par délégation, les
conseillers du HCTE sont chargés
de réaliser à l'échelle du pays de
r é s i d e n c e , l e s m i s s i o n s
suivantes : représenter et
défendre les intérêts de tous les
Togolais et Togolaises de
l'extérieur sans distinction
aucune ; assurer la pleine
participation des Togolais et
Togolaises de l'extérieur au
développement économique,
social et culturel du Togo ;
faciliter leur intégration dans la
vie nationale ; participer à la
promotion du rayonnement du
Togo dans le monde ; faire mieux
connaitre et respecter les
conventions, lois et règlements
des pays d'accueil ; susciter des
actions sociales susceptibles
d'améliorer les conditions de vie
des Togolais et des Togolaises de
l'extérieur ; apporter toute
assistance aux structures
associatives togolaises dans la
mesure des moyens disponibles
;promouvoir des activités
culturelles et sportives au sein
des communautés togolaises à
l'extérieur ; servir d'interface
entre le Ministère des Affaires
Etrangères, de l'Intégration
Africaine et des Togolais de
l'Extérieur et les associations et
autres regroupements.

5 togolais de la diaspora

honorés

Après l'installation des
délégués dans la matinée du 29
n o v e m b re d a n s l a s a l l e
Concorde de l'hôtel 2 février,
une soirée dénommée « La Nuit
des Réussites Diaspora » a
également eu lieu. Elle a permis
de célébrer le mérite des dignes
fils de la République qui ont
excellé dans l'utile ou dans
l 'agréable. I l s 'agit de :
K o s s i k o u m a V i c t o r
Agbegnenou, président du
Groupe KA Technologies,
créateur du PWCS ; Simon
Worou, Maire de la commune
de Sainte Juliette, Aveyron,
France ; Pierre Koffi Alanda,
expert en agriculture Bio, France
; Jean-Claude Homawoo,
Directeur de LORI System au
Kenya, développement et
automatisation des logiciels
p u i s A n d r é D a n o n u
Lignanmatey Batako, Professeur
et chercheur principal à
l'Université de Liverpool. Pour le
ministre Robert Dussey, ils sont
des hommes valeureux et des
héros qui méritent les honneurs
de la nation.

Le vote de la diaspora, un rêve

devenu réalité

I l y a q u e l q u e s
s e m a i n e s , l ' A s s e m b l é e
Nationale a enfin satisfait à l'une
des revendications majeures
d'une partie de l'opposition
notamment la C14. Elle a
procédé à la retouche du code
électoral. Ce nouveau code a
pour objectif essentiel de définir
«le cadre du vote des Togolais

vivant à l'étranger et s'inscrit dans
la logique de la concrétisation du
point 44-b des Recommandations
de la CEDEAO du 31 juillet 2018.
Le Code électoral modifié et voté
ce 05 novembre définit ainsi le
type d'élections auxquelles les
Togolais de l'extérieur peuvent
prendre part ainsi que le nombre
d'électeurs potentiels minimum
indispensable pour l'ouverture
d ' u n e C E A I ( C o m m i s s i o n
E l e c t o r a l e d ' A m b a s s a d e
Indépendante) dans un pays. Il a
aussi prévu la composition des
démembrements de la CENI
(CEAI, CLC-Commissions des
Listes et Cartes-, BV-Bureaux de
vote-) à l'extérieur, les pièces à
fournir pour se faire inscrire sur la
liste électorale dans sa CEAI et se
faire délivrer une carte d'électeur,
les conditions de campagne
électorale dans un pays étranger.
Sans oublier celles encadrant
«l'intervention sur les médias
d'Etat (tout en résidant à
l'étranger), et enfin l'exigence de
résidence dans le pays de vote
avant de siéger pour le compte
d'un parti politique dans un
démembrement de la CENI à
l'extérieur. Six pays sont éligibles à
l'ouverture d'une Commission
É l e c t o r a l e d ' a m b a s s a d e
Indépendante (CEAI) dans les
ambassades. Il s'agit des USA, de
la France, le Maroc, le Gabon, la
RDC et le Nigeria. Ce sont donc les
ambassades qui ont plus de 300
togolais disposants de cartes
consulaires datant de plus de six
mois.

Toutes ces actions posées
par le gouvernement ajoutées à
l'exonération de visa pour les
Togolais binationaux, les assises
de la diaspora de 2014 prouvent à
suffisance que la diaspora
togolaise ne sera plus dorénavant
en marge de la gestion du pays
comme fut le cas hier. Elle devra
donc, en toute responsabilité,
jouer sa partition pour faire du
Togo, l'or de l'humanité. Carton
vert au Pr Robert Dussey et à
l'ensemble de son cabinet qui ont
œuvré d'arrache-pied jusqu'à
l'aboutissement de ce projet
HTCE.

LORENZO KELEKI

Institutionnalisation des togolais de la diaspora et installation du Haut Conseil des Togolais de l'Extérieur

C
onformément à l'une des 9 recommandations ayant sanctionné les assises de la

diaspora tenues en 2014, le gouvernement togolais, au nom du chef de l'Etat,

Faure Gnassingbé et par le biais du ministère des affaires étrangères, de

l'intégration africaine et des Togolais de l'extérieur a procédé le 29 novembre à

l'installation des délégués du Haut Conseil des Togolais de l'extérieur à Lomé. Celle-ci

fait suite à un processus long et complexe qui n'a pas cependant freiné le Pr Robert

Dussey et son équipe qui ont su s'investir pour parvenir à leur finalité. Ils sont au total

77 délégués pays et ont été élus à la suite d'une marche qui a duré de juillet à

Le Pr Robert Dussey accomplit sa mission avec prouesse !
septembre 2019. Ils composent le HCTE, prévu pour être un organe à la fois

consultatif et apolitique. Son installation a été faite dans le cadre des

activités du Forum « HCTE-Réussites diaspora », tenues les 28 et 29

novembre dans la capitale togolaise. Le HTCE a pour objectif principal de

permettre aux associations des Togolais dispersées à travers le monde de

se regrouper et de s'organiser en une faîtière institutionnalisée et

inclusive capable d'assurer la représentativité des Togolais de l'extérieur.
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D e s t e n t a t i v e s d e
déstabilisation du pays ont
été perpétrées dans la nuit

du 22 aux 23 novembre 2019 à Lomé
et à Sokodé, par des individus armés
de gourdins et de bâtons. Ces
personnes non-identifiées qui se
r é c l a m e n t d e g r o u p e s
r é v o l u t i o n n a i r e s , s ' e n s o n t
violemment pris aux forces de
sécurité et ont également occasionné
des dégâts matériels importants. En
sa qualité de ministre de la sécurité, le
Général Yark Damehane et son
collègue des droits de l'homme,
Christian Trimua ont animé, il y a
quelques jours, une conférence de
presse pour situer l'opinion nationale
et internationale sur les faits et
rassurer notamment le peuple
togolais. Du bilan général présenté
par le ministre de la sécurité, il ressort
que cinq gendarmes ont été
violentés. Quatre fusils AK47
emportés, une dizaine de véhicules
saccagés et d'importants dégâts
matériels. A trois mois de la
présidentielle 2020, cette tentative
d'insurrection prouve à suffisance les
desseins cachés de certains individus
mal intentionnés se réclamant de
groupes révolutionnaires qui sont
résolus à semer la terreur au sein de la

paisible population togolaise. Selon
le ministre Yark, « ces groupes ont

projeté des actes de déstabilisation

à partir du 23 novembre en

bloquant la Nat ionale n°1 ,

s'attaquer aux édifices de l'Etat,

incendier des stations-services et

résister aux forces de l'ordre par

tous les moyens avec pour intention

finale de déboucher sur une

insurrection armée. Ils se sont choisi

des villes comme Lomé, Kpalimé,

Sokodé, Mango, Tchamba et Anié…

». Mais ils devront réfléchir par deux

fois avant de tenter une récidive, car

à en croire le ministre de la sécurité,

« le gouvernement mettra tout en

œuvre pour retrouver ces meneurs

et leurs coauteurs qui feront face à

la justice… ». Il a également rappelé
que le gouvernement est pour la
démocratie « mais la violence ne
passera pas dans notre pays.
Aujourd'hui, ils ont 4 AK47 mais il ne
faut pas qu'ils croient qu'ils peuvent
provoquer une insurrection armée.
Ils n'iront pas loin et feront face à
toutes les conséquences » a-t-il
ajouté. Toutefois Yark Damehane a
tenu à rassurer la population
togolaise que non seulement les
individus ont été identifiés mais ils
seront traqués pour répondre de
leurs actes. D'ailleurs le ministre de
la sécurité prévient les fauteurs de
trouble, « nous serons prêts à

réagir», a-t-il laissé entendre.

Tentatives d'insurrection au Togo :

Le ministre de la sécurité prend les dispositions idoines

Ou v e r t e d e p u i s l e 2 5
novembre, la 16 édition deème

la Foire Internationale de
Lomé bat son plein. Le lancement
officiel a été faite par le ministre en
charge du commerce, Kodzo Adédze.
Selon la direction du CETEF, c'est plus
de 870 opérateurs économiques qui
ont répondu présent à la grande Foire
internationale de Lomé. Ces chiffres
sont révélés par le directeur général
du Centre togolais des expositions et
foires (CETEF), Kueku-Banka Johnson.
Cette 16 édition se déroule sur uneème

aire de 16 mille carrés, occupée par
des exposants. La 16 édition de laème

Foire Internationale de Lomé, dont le
thème est «E-commerce pour une
forte expansion des échanges », se
tient dans une dynamique marquée
par de forts signaux du gouvernement
en faveur de la promotion et du
développement du secteur privé »,
s'est réjoui le ministre, pour qui, le E-
Commerce est un mode d'échange
commercial, qui est aujourd'hui
d'actualité et qui prend de plus en
plus d'ampleur dans le monde. « Il est

aisé de reconnaître que ce mode est

naissant dans notre pays de même

que dans la sous-région, dit-il. Il est

donc nécessaire d'amener nos

opérateurs économiques à exploiter

Economie :

Ouverte, il y a quelques jours, la Foire Internationale de Lomé bat son plein !

aussi ce canal qui dispose d'un

potentiel énorme pour accroître

leurs affaires ». Le programme se
poursuit normalement sur le site du
CETEF. Le 27 novembre, une
délégation de l'Union européenne
(UE) y était. Ils ont eu à expliquer les
projets de développement pour le
Togo. D'après le chargé des affaires
de la délégation de l'UE, Bruno
Hanses, l'Union dispose des
programmes dans divers domaines
pour le Togo, notamment le
domaine de la décentralisation, de
l a j u s t i c e , d e l ' e a u e t
assainissement, dans la santé et
m ê m e d a n s l e s é n e r g i e s
renouvelables. « On a adopté une

décision libérant 10 millions d'euro

en faveur du programme de projet

Cizo pour l'électrification des zones

rurales au Togo. On appuie

é g a l e m e n t l e s r é f o r m e s

structurelles comme réforme de la

finance publique et du climat des

affaires », a souligné M. Hanses. Le
Nigeria quant à lui était à l'honneur
le 28 novembre 2019. A cette
occasion, une journée leur a été
consacrée pour leur donner
l'opportunité de faire découvrir les
produits qu'ils ont importés,
e s s e n t i e l l e m e n t c e u x

manufacturés. Ainsi dans les stands
nigérians, ils ont exposé des
vêtements en batik, des perles, des
chaussures, et des accessoires faits
à base de pagnes et de perles. Il y a
é g a l e m e n t d e s p r o d u i t s
cosmétiques ou encore des produits
finis agricoles ainsi que des bijoux.
Pour l'ambassadeur du Nigeria au
Togo, Olu Shola Iji, vu la bonne
relation diplomatique qui existe
entre le Togo et son pays, ils ne
peuvent pas ne pas accompagner ce
grand rendez-vous des affaires. Ces
opérateurs économiques, à en
croire le CETEF, sont issus de
différents secteurs d'activités
comme l'agriculture, agro business,
industrie, bâtiment et des travaux
publics (BTP), commerce, tourisme
et le commerce électronique. Elle
prendra fin le 9 novembre … Mais en
attendant, rendez-vous sur le site de
la foire pour faire de bonnes affaires
car c'est bien la foire de toutes les
opportunités !

mètres vont désormais contribuer à
l'amélioration de la qualité des
infrastructures de transport reliant le
Po r t d e L o m é a u x p ay s d e
l'hinterland, grâce à la réduction du
temps de parcours et des risques. Ils
v o n t s u r t o u t f a v o r i s e r l e
désenclavement des populations de
la région naguère confrontées à des
difficultés lors de la crue des rivières.
D'autres travaux similaires de
désenclavement et de réhabilitation,
notamment ceux du tronçon Sokodé-
Bassar-Kabou-Katchamba-Sadori
sont actuellement en cours dans la
partie septentrionale.

Le Président de la République,
S E M F a u r e E s s o z i m n a
Gnassingbé a procédé, il y a

quelques jours, à l'ouverture des
deux ponts sur les rivières
Koumongou et Kara. C'était lors
d'une cérémonie à laquelle ont pris
part des représentants de la
coopération japonaise (JICA). Les
travaux, inscrits dans le projet de
réhabilitation de la Nationale n°17,
une des composantes stratégiques
du corridor logistique du Togo,
avaient été lancées en avril 2017 et
ont couté 20 milliards FCFA. Les
deux ouvrages, longs de 160 et 120

Les ponts de Koumongou et Kara

officiellement ouverts à la circulation

Les préparatifs de l'élection
présidentielle de 2020 sont
désormais très poussés. Le
g o u v e r n e m e n t p r e n d d e s
dispositions pour la bonne tenue
du scrutin. Il vient de créer la Force
sécurité élection présidentielle de
2020 (FOSEP 2020). La structure
sera dirigée par le Colonel Kodjo
Amana. La FOSEP agira sous le
contrôle mixte de la Commission
électorale (CENI) et du ministère
de la Sécurité. La charge de cette
unité a été confiée au Colonel
Kodjo Amana de la Gendarmerie
Nationale. Le Commandant de la
2e région de gendarmerie aura

deux adjoints pour mener à bien la
mission. Son premier adjoint au
titre de la Gendarmerie est le
Lieutenant-colonel Karimou Adjayi.
Le commissaire divisionnaire de
Police, Essonana Gbamazi a lui été
nommé commandant adjoint
Police. Composée de 8000 agents
issus de la gendarmerie et de la
police nationales, la FOSEP 2020 a
pour missions de maintenir la paix,
assurer la sécurité ainsi que la libre
circulation des personnes et des
biens sur l'ensemble du territoire
national avant, pendant et après
l'élection présidentielle. De même,
elle devra prendre toutes les

mesures pour maintenir ou rétablir
l'ordre public en relation avec
l'organisation des élections durant
toutes les phases des processus
é l e c t o r a u x n o t a m m e n t l a
campagne, les opérations de vote,
le dépouillement et la proclamation
des résultats.

Col Kodjo Amana à la tête de la FOSEP
Présidentielle 2020:

Les travaux en commission de
l'étude du projet de loi de
finances, gestion 2020 ont

démarré, il y a quelques jours, à
l'assemblée nationale togolaise.
C'est la première fois que la 6è
législature se soumet à un tel
exercice. Il consiste à déterminer le
montant et l'affectation des
ressources et des charges de l'Etat.
En ouvrant les travaux, la Présidente
de l'Assemblée nationale, Yawa
Tsegan a exhorté ses collègues à
accorder une attention particulière
aux ressources à affecter au PND.
Selon la présidente de l'assemblée
nationale, la session budgétaire de
cette année a une particularité du
fait qu'elle intervient après le
lancement officiel du Plan National
de Développement (PND) par le
Chef de l'Etat. «Il apparait donc
évident de nous atteler à cette
tâche avec l'engagement affiché de
nous assurer que les ressources
s o n t o r i e n t é e s v e r s d e s
investissements dans les secteurs
porteurs de fortes croissances pour

l'atteinte des objectifs du PND», a
déclaré Mme Tsegan. De même, elle
exhorte à ce que les allocations
tiennent compte de la performance
de l'administration publique dans le
contexte de récession économique.

« Enfin, nous devons garder à l'esprit
que les fortes annonces du
Président de la République, lors de

son adresse devant l'Assemblée
Nationale sur l'état de la nation soient
prises en compte dans ce projet de loi
de finances » a ajouté la députée de
Kpélé. Les travaux en commission
devraient prendre fin avant la fête de
Noël, selon Mawussi Djossou
S e m o n d j i , p r é s i d e n t d e l a
Commission des Finances et du
Développement économique de
l'Assemblée. Après le débat général,
s 'en suivront respect ivement
l'examen des recettes, la synthèse des
travaux, l'examen des dépenses puis
l'étude particulière et la rédaction du
projet. Notons que les prévisions du
b u d get d e l ' État p o u r 2 0 2 0
s'équilibrent en recettes et en
dépenses à 1466,2 milliards de FCFA,
contre 1381,9 milliards en 2019, soit
une hausse de 6,2% en raison de
l'augmentation des ressources de
trésorerie. Ce projet de loi a été
adopté par le gouvernement le 13
novembre dernier en Conseil des
ministres

Assemblée Nationale :

Les députés ont examiné la loi de finances, gestion 2020
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Cosamel, riz blanc naturellement parfumé disponible en long grain, couscous. Il est issu de notre
terre à Agomé-Glozou. Le bon riz du terroir c'est Cosamel. Disponible en sac de 1, 5 et 25 kg.
Cosamel est présent à la foire internationale Togo 2000 au pavillon Agou en face de la place de
fête Panini. Disponible en gros et en détails. Après la foire, retrouvez votre riz adoré à Avenou, rue
des rails. Contact 70 26 45 45 / 04BP 217, Lomé-Togo

Riz Cosamel,  riz blanc du terroir

Spécialiste des produits à base de soja. Elle commercialise à
très bon prix des produits alimentaires cosmétiques, et les
ovules. Le tout à base de Soja. Elle est présente à la foire
internationale Togo 2000 au pavillon Haho. En dehors de la
foire, retrouvez Maman Soja à Bè-Beach / Agoé Kossigan en
face de Zenith Forage, Djidjolé, Adidogomé, Radio Sport Fm,
Tsévié en face de la mairie, Atakpamé en face de Fucec
Novissi d'Agbonou. Contact : 91 62 69 99/ 98 07 98 65/ 92 62
64 68/ 91 49 10 68

Maman Soja du Togo
Samson Gamme, gamme de pommade qui permet à vos
cheveux naturels durs d'être agréable à brosser. Samson
gamme rend les cheveux sublimes et touffus. Avec cette
pommade, vous n'aurez plus de cheveux cassés, elle lutte
également contre les effets de calcaire et chlore dans les
cheveux. Maman Africa est présente à la foire dans le
pavillon Mono, dernier stand à droite avant la rondelle.
Contact : 91 92 66 47/ 99 97 23 44

Maman Africa / Samson Gamme
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l'absence de la victime. Ceci a
ensuite été confirmé par le rapport
en date du 6 septembre 2019
d'Afidouze Koudzo, contrôleur à
AGIRIS. Selon son rapport, dont
nous avons obtenu copie, il ressort
que « les évènements de la faction

du 19 juillet 2019, jour, assurée par

l'agent Bondjaguili Lamboni qui

avait révélée le passage du

chauffeur Allassani Mounirou dans

la maison de dame A. K. pendant

des heures n'existent plus dans le

cahier. Ces évènements sont

remplacés par un petit rapport vide

tout en bas du cahier ne contenant

ni le passage du chauffeur ni celui

du contrôleur de notre société. Or le

départ du chauffeur Allassani de la

maison de la victime. A 18h 23 est

bien signalé dans la faction de nuit

assurée par l'agent KOREKE. Même

le rapport du mardi 16 juillet 2019

où c'était précisé auparavant suite

à notre contrôle que le chauffeur

était passé de 12 h 40 à 13h 10

aussi n'existe plus dans le cahier.

Les dates du 27, 28 juillet jour, ces

pages sont également arrachées et

on passe des évènements du 26

juillet au 29 juillet 2019 ». Il ressort
clairement de ce rapport que le
chauffeur personnel est à plusieurs
reprises venu dans la maison, sans
l'accord de sa patronne et surtout
en son absence. Or avant de
voyager tout était en place.
Pourquoi l 'agent AGIR IS a
tripatouillé le cahier pour couvrir le
chauffeur s'i l n'y avait pas
complicité ? Pourquoi après le
rapport d'un contrôleur AGRIS
confirmant cet acte criminel,
Abdellah Tefrij a continué à couvrir
le chauffeur et son agent ? Par cet
acte, l'agent Bondjaguili prouve la
complicité de la société AGIRIS et
de ses agents avec le chauffeur et
engage donc la responsabilité de la
société AGIRIS qui est censée
dédommager la victime. Autre

trempe ? En plus, comment les
autorités togolaises ont-elles
d é l i v r é u n a g r é m e n t à
l'infréquentable ABDELLAH, pour
exercer dans une activité aussi
sensible que la sécurité et le
g a r d i e n n a g e ? C o m m e n t
comprendre qu'on puisse donner
les clés de la maison au voleur ?
Pire, selon des informations dignes
de foi, la société AGIRIS travaillerait
occas ionnel lement dans le
mercenariat et le recyclage
d'agents extérieur. Contacté, suite
au cambriolage de la maison de la
victime. il s'est permis juste de
narguer cette dernière et de
raconter à qui veut l'entendre que
ses agents opéraient chez la dame
gratuitement c'est-à-dire sans
aucune rétribution financière. Ce
qui est faux. Interpellé puis gardé à
vue, Mounirou Allassani et son
complice furent relâchés juste
quelques jours sans tenir informé
la victime et aussi sans qu'aucune
réparation ne soit donnée à la
victime. A ce jour, démoralisée et
désorientée, la victime ne sait plus
à quel saint se vouer. Nous
interpellons le premier magistrat
en tant que garant des institutions
républicaines, notamment de la
justice et de la sécurité de notre
pays pour que justice soit faite. Ces
malfrats, aux comportements
douteux, doivent être traduits
devant les tribunaux. Les clients et
partenaires de la société AGIRIS
doivent ouvrir les yeux et choisir
entre confier leur sécurité ainsi que
celle de leurs biens à une telle
société ou aller voir.

Liste des effets volés dans le

domicile de dame A.K.

La victime dispose d'une
maison bien équipée et en plus de
tout ceci, elle avait sous sa
responsabilité du matériel de
bureau d'une grande société en
faillite qu'elle avait rangé dans sa
maison. Voici la liste de ce qui a été
volé de son domicile : dans sa
chambre : une somme de
500.000frs cfa, une loupe, une
porte carte de visite de couleur
rouge, un appareil de massage du
visage, un appareil médical pour la
fatigue oculaire. Dans la chambre à
l'étage : matériel de plomberie, 4
mélangeurs d'eau (neufs), un sac
de 320 crochets de sangle de
rideaux, deux robinets neufs, un
panel de douche (carton vidé), un
carton entier de matériel de
bureau, plusieurs serviettes de
bain de différentes couleurs
(grandes et petites), 25 couteaux à
couper la viande (manche noire et
à lame zigzag), 20 petites cuillères,
1 cuillère, 12 couteaux, 30
couteaux pointes aigues, un sceau
à glace à verre, trois grandes
cuillères de cuisine, un lot
d'ustensiles de cuisine (neuf), un
grand carton couteau de hachons
de viande de couleur noire, un
grand carton rempli d'effets divers,
un lot d'ampoule divers (une
trentaine, neuve dans leurs

emballages), plusieurs enveloppes
de différentes tailles, 3 costumes
hommes, un lot de livres, un rouleau
de tissu rouge (15 à 50 m) et tissus
divers , des pinces sèche-linge, lot de
verres, un lot de matériel de bureau
(objets divers dont des agrafeuses), 6
serviettes de douches, un lot
d'ustensiles de cuisine, des moules
et des plats pour le four, un lot de 22
cd, 2 services de poissons en verres
t r a n s p a r e n t s , u n t a p i s d e
gymnastique. 2ème chambre : un
appareil photo, un drap de lit, 3
albums photos. Boyer ie : 2
climatiseurs, 2 ventilateurs muraux.
A l'entrée du salon : une paire de
chaussure de femme lanières roses.
Dans le magasin : une grande bâche
blanche et effets divers, 26 paquets
de 12 verres. Salon : une carafe
d'eau, des serviettes, un service
v i n a i g r e t t e , u n s e r v i c e
d'assaisonnement de pizza, une
théière de couleur blanche, plusieurs
assiettes et la moitie des bols en
plastiques. Chambre du salon : 2
ordinateurs, un téléphone Sagem, un
téléphone distributeur d'appels, un
téléphone fax (Galeo 7100) 17 câbles
d'ordinateurs, un autocom, 3
imprimantes (blanc, vert et blanc),
un carton de lait, un carton de
cocktail de fruits, une grande bite
d'ovaltine, deux paquets de 12
savons parfumés, un savon de
Marseille, 6 draps de lit et couvre
tête d'oreillers, un lot de multiprises
électriques, une rallonge électrique
(grande résistance), 6 pagnes de
femme, une douzaine de savon de
lessive, 6 grands paquets de
spaghettis, une douzaine de fleurs
artificielles, un testeur de faux
billets, un appareil de comptage de
billets de banques, des rideaux et
deux douzaines de porte-manteau
en bois, un sac de riz de 25 kg.
Chambre face à la piscine : un
appareil de massage, 30 pierres de
massage, 10.000fcfa l 'unité,
importées de la Thaïlande. Au
cabinet : un carton de matériels de
bureau neuf, une chaise, un
ventilateur de marque Binatone
(noir). Dans la voiture : 36 plumes de
perroquet (100frs l'unité). Dans le
garage : 6 paquets de carreaux,
plusieurs carreaux, plusieurs vitres
coupées, 4 panneaux en aluminium
(blanc laqué importés de France),
deux imprimantes supplémentaires
(blanc et gris), du matériel de
bureau, une antenne parabolique
avec ses accessoires et décodeur,
télécopieur SMS de marque Galéo
7 1 0 0 , a p p a r e i l m a s s e u r e t
facilitateur de circulation sanguine
un grand miroir rectangulaire
d é co ré , u n e va l i s e d ' e f fe t s
vestimentaires (costumes, costards
etc…), deux loupes, 25 ampoules
Neon plus deux socles. Voici au total,
la liste des objets volés par son
chauffeur personnel, le sieur
Allassani Mounirou en complicité
avec l'agent AGIRIS, Bondjaguili
Lamboni, en l 'absence cette
dernière. A suivre !

Lorenzo KELEKI

D
e nos jours, elles sont nombreuses, ces sociétés dites de gardiennages à opérer dans notre pays telles des

champignons après une pluie. Le grand banditisme et le vol à main armée étant devenus le sport favori

de nombre de jeunes désœuvrés et paresseux, ils sont de plus en plus nombreux, ces togolais et

togolaises à confier leur sécurité et aussi celle de leurs biens à ces établissements spécialisés dans le domaine de

la sécurité et du gardiennage. Cependant, tout porte à croire que certaines d'entre elles sont non seulement

dirigées par de sulfureux personnages qui n'augurent d'aucune confiance mais aussi que leurs établissements

sont à l'image de leur dirigeant. Elles n'hésitent pas à s'associer aux brigands et voleurs pour nuire à leurs clients.

La société AGIRIS, établissement spécialisé dans le domaine de la sécurité et du gardiennage, dirigée par

Abdellah Tefridj, un algérien devenu togolais, véreux homme d'affaires, donne l'impression d'être l'uns des

oiseaux de mauvais augure au sein de la famille des sociétés de gardiennages au TOGO. Alors que leurs agents

assuraient la sécurité 24/24 dans le domicile d'une de leurs clientes dont nous préférons taire le nom. Cette

dernière, alors en voyage, a été cambriolée par son chauffeur du nom d'Allassani Mounirou. Après une plainte à

l'encontre du chauffeur et de l'agent Agiris auprès de la DCPJ, ceux-ci, après une légère garde à vue ont juste été

relâchés à l'insu de la plaignante. La société AGIRIS, quant à elle, s'est juste permis de narguer la victime au lieu

de l'assister pour qu'ensemble ils trouvent réparation.

La société AGIRIS de Abdellah Tefridj en complicité avec le sieur Allassani

Mounirou s'associent pour cambrioler une maison qu'elle est censée gardée

La victime, notaire de son
état après avoir travaillé sur deux
dossiers au profit Abdellah Tefridj,
n'avait pas été payée. AGIRIS, dans
l'incapacité de régler les honoraires
de la notaire a proposé lui payer en
nature, c'est-à-dire en positionnant à
son domicile des agents de sécurité
pour non seulement sa sécurité mais
aussi celle de ses biens. Ce que cette
dernière a accepté. N'ayant plus de
chauffeur, elle engagea aussi un
chauffeur du nom d'Allasani
Mounirou, la cinquantaine révolue.
Vu son âge, la victime fit très
rapidement confiance à ce chauffeur.
Il avait, selon nos informations, un
salaire de 100.000frs et avait 1000frs
tous les jours pour son manger.
Cependant tout ceci n'a pas
empêché Allassani Mounirou, en
complicité avec un agent AGIRIS de
dévaliser leur patronne. Tout a
commencé par des disparitions de
biens dans la maison. La victime,
naïvement, accusait les domestiques
d'être les responsables de ces vols.
Elle s'est plusieurs fois plaint auprès
de la DCPJ, qui à chaque fois envoyait
ses agents perquisitionner les
domiciles des domestiques. Sauf que
toutes ces perquisitions se sont
révélées infructueuses. Elle n'a pu
découvert le pot aux roses qu'a
l'issue d'un petit voyage qu'elle a
effectué. De retour de voyage, elle
constata que sa maison a été
dévalisée. Plusieurs de ses biens
avaient été volées, alors qu'il y avait
des agents de sécurité AGIRIS 24/24
au domicile. Après enquêtes, elle se
rendit compte que le jour de son
départ, alors qu'il convoyait les
valises dans la voiture, Allassani
Mounirou, son chauffeur personnel
avait subtilement laissé ouverte la
seule porte qui donnait lieu au salon,
salon qui conduisait à l'étage, lieu où
il y avait toutes les autres clés des
autres chambres. Ses enquêtes,
selon ce qu'elle a pu nous confier
quand nous l'avons contacté, lui
avaient également permis de
découvrir qu'en son absence le
chauffeur était venu régulièrement
dans la maison et puisqu'il n'y avait
personne en ce moment, il a donc
profité pour opérer en toute
complicité avec l'agent de sécurité
AGIRIS du jour, le nommé Bondjaguili
Lamboni . Interpellé, ce dernier nia
les faits car il a pris le soin d'effacer
toutes les traces en arrachant de
leur cahier d'évènements toutes les
feuilles qui signalaient les visites du
chauffeur dans la maison, en

chose inimaginable, Me Yentiaré
Yobare, ancien greffier et conseiller
juridique d'Abdellah Tefrij, après
avoir profité des largesses de la
victime à qui il a fait croire qu'il
allait l'aider, se retourna contre elle
et alla même jusqu'à lui dire qu'il
aiderait AGIRIS à faire du dilatoire
pendant 10 ans si la victime portait
plainte.

Personnage du patron d'AGIRIS

L a s o c i é t é A G I R I S ,
spécialisée dans le domaine de la
sécurité et du gardiennage est
dirigée par Abdellah Tefridj. Ce
monsieur selon nos investigations
serait un repris de justice, plusieurs
fois interpellé, jugé et condamné. Il
serait même fiché au grand
bandit isme, avec un casier
judiciaire bien chargé dans des
affaires de trafic de stupéfiants,
braquage à mains armées de
banque, d'escroquerie. Jugé
dangereux par la France, ce multi
récidiviste serait condamné par les
autorités judiciaires de son pays
d'accueil et expulsé à vie du
territoire national et de l'espace
SHENGEN. Cette information est
facilement vérifiable auprès du
ministère de l'intérieur Français et
de l'ambassade de France à Lomé.
Récupéré par certains officiers
supérieurs et personnalités
officielles douteuses, au mépris
des principes du code de la
nationalité de notre pays, il
réussira à obtenir la nationalité
t o g o l a i s e s u r d e f a u s s e s
déc larat ions . L 'enquête de
moralité effectuée à cet effet a été
biaisée par ses protecteurs et
complices pour lui accorder ce
précieux sésame, position qui lui
permettra d'exercer des activités
mafieuses au profit de son réseau.
Si non, comment a t-on pu délivrer
un décret de naturalisation à un
dangereux délinquant de sa

Malhonnêteté, faux et usage de faux des sociétés de gardiennage et de sécurité :
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Elles étaient très nombreuses
à prendre d'assaut ce samedi
3 0 n o v e m b r e 2 0 1 9 ,

l'esplanade de la Blue Zone de
Cacavéli pour clamer haut et fort
l e u r c h o i x p o u r l ' é l e c t i o n
présidentielle de 2020. C'était en
présence du Secrétaire Exécutif du
parti Union pour la République, le
militant Atcholi Aklesso, de la Vice-
présidente en charge du Grand
Lomé, la militante Ibrahima
Mémounatou, de la Déléguée
nationale du MFU, la militante
Raymonde Kayi Lawson de Souza
ainsi que de cadres militants et
militantes du parti Unir. Organisée
par le Mouvement des Femmes
Unir (MFU), cette gigantesque
rencontre des femmes du Grand
Lomé a permis aux uns et aux autre
d'exprimer leur indignation suite
aux événements qui ont eu lieu
dans la nuit du 23 novembre dernier
à Lomé et à Sokodé ; avant de
suggérer que pour la paix et la
cohésion nationale, le parti Unir
devrait avoir comme candidat, son
Président national, le Distingué
M i l i t a n t F a u r e E s s o z i m n a
Gnassingbé. Un souhait exprimé
avec insistance en diverses langues
par 13 femmes des 13 communes
du Grand Lomé. Un choix judicieux
qui découle du bilan élogieux du
Président de la République. « Nous

Pour les femmes du Grand Lomé, le candidat

naturel c'est Faure Essozimna Gnassingbé

d'amour et d'union et nous devons

continuellement cultiver la

tolérance » a-t-elle déclaré. A son
tour, le Secrétaire Exécutif du parti
Unir a appuyé le choix des femmes
du Grand Lomé. « Je m'associe à

vous pour rendre hommage à

notre Président de la République,

Faure Essozimna Gnassingbé, qui

a su instaurer la paix dans le pays.

Nous devons prier pour lui dans

ses tâches. En 2020, Faure

Essozimna Gnassingbé est notre

candidat naturel. Il est oint de

Dieu. Il est le meilleur de tous.

Restons mobilisés car en 2020, la

victoire est nôtre », a précisé le
militant Atcholi Aklesso. C'est
dans une ambiance festive que les
différentes délégations se sont
séparées avec la promesse de
passer le message et de continuer
la mobilisation dans toutes les
zones.

d'assurance, d'investissement et
d e s o l i d a r i s e r d e l a
diaspora(FISDA) et de la Maison
du Savoir et des Opportunités
(MSO). Pour sa part, le Directeur
de cabinet du ministère de la
décentralisation, Robert Bakaï
représentant son ministre a
précisé que « Le développement
ne se fait pas tout seul. C'est
ensemble qu'on peut contribuer
au développement de sa nation ».
En ce qui concerne le menu du
déroulement des activités du
mois de la diaspora africaine
constructive, il est prévu des
r e n c o n t r e s B t o B e n t r e
partenaires du mois de la
Diaspora et leaders locaux de la
Commune d'Agoè-Nyivé 1. Les
échanges porteront, sur les défis
e t o  p  p  o  r  t  u  n  i  t é  s
d ' a c c o m p a g n e m e n t d e s
partenaires du mois de la
diaspora.

politique de développement
participative et inclusive prônée
par les premières autorités du
pays et d'autre part encourager
les initiatives des populations, de
favoriser l'engagement citoyen,
de promouvoir l'innovation et
surtout instituer la diaspora
comme acteur majeur du
développement de l'Afrique. «
L'intérêt porté sur la Diaspora se
justifie par rapport à ses capacités
financiers aux résidents, environ
65 milliards de dollars US annuels,
montant supérieur à l'Aide
internationale au développement
accordée à l'Afrique. Aussi, le Togo
a y a n t o p t é p o u r u n e
communalisation intégrale du
pays, nous ne perdons pas de vue
l'importance de la coopération
d é c e n t r a l i s é e , d a n s l e
d é v e l o p p e m e n t d e n o t r e
Commune » a déclaré le maire
Kovi. Cette initiative vise donc à
terme la mise en place d'un fonds

A q u e l q u e s j o u r s d u
démarrage effectif des
activités de la deuxième

édition du « mois de la diaspora
africaine constructive », les
in it iateurs de cette grande
rencontre de la diaspora africaine,
ont rencontré la presse ce jeudi 28
novembre 2019 à la mairie d'Agoé-
nyvé 1. En effet, placé sous le thème
« diaspora africaine acteur de
développement », la deuxième
édition du mois de la diaspora
africaine constructive se tient le 5 et
6 décembre prochain dans la
commune d'agoè-Nyivé 1. Les
responsables de la Commune
d'Agoé-Nyvé 1, avec à leur tête, le
maire Akoété Kovi Adanbounou,
organisatrice de cette édition en
collaboration avec le Collectif des
Jeunes pour le Développement
(CJD) en partenariat la mairie de
Mobile Alabama, étaient face à la
presse. L'objectif de cette rencontre
avec les professionnels de la
communication, est non seulement
de leur annoncer la tenue effective
de cette seconde édition mais
surtout de leur présenter le mobile
et le but de cet important
événement dédié à la diaspora
africaine constructive. Ainsi, selon
Kovi Adanbounou, maire de Agoe-
Nyvé 1, l'organisation du mois de la
diaspora africaine constructive, vise
d'une part à matérialiser la

Kovi Adanbounou, Maire d'Agoè-nyvé 1 dévoile les objectifs et le but

Pour la 3e fois
consécutive,
l ' I n s t i t u t

N a t i o n a l
d'Assurance Maladie
( I N A M ) e t l e s
personnes du 3e âge
se sont retrouvés
dans une ambiance
b o n e n f a n t .
O u v e r t e s l e 2 6

neuroscience en leur donnant des
informations et conseils pratiques
très utiles. Pour la directrice de
l'INAM, la neuroscience est un
facteur de maintien et de garantie
de bonne santé pour tous et surtout
pour les personnes âgées. "Nous
avons un éminent chercheur qui est
là et a accepté de venir au Togo pour
parler de neuroscience et entretenir
avec les personnes âgées sur les
meilleurs comportements et les
règles à avoir pour ne pas être obligé
de se soigner", a expliqué la
directrice générale de l'INAM,
M y r i a m D o s s o u - d ' A l m e i d a .
Rappelons que, les universités du
3ème âge'' ambitionnent d'être la
p l u s g r a n d e p l a t e f o r m e
é v é n e m e n t i e l l e n a t i o n a l e
d'échange et de partage sur les
problèmes des personnes âgées.

Les portes des Universités du 3e âge se

sont refermées sur une note de satisfecit

D e s d é f e n s e u r s d e
l'environnement, il y en a
également parmi les

journalistes au Togo. Epris de la
q u e s t i o n d u c h a n g e m e n t
climatique, des professionnels de
médias ont décidé de se réunir au
sein de l'Association Togolaise des
Journa l i stes Engagés pour
l'Environnement (ATJ2E) pour
contribuer à la protection de la
nature. Les activités de ladite
Association ont été officiellement
lancées, il y a quelques jours, à
Lomé. L'ATJ2E a pour mission de
contribuer à la protection et à la
sauvegarde de l'environnement et
de la nature. Elle a pour objectifs
de préserver l'environnement,
fournir des informations sur les
questions liées à l'environnement,
former les élèves, étudiants et
journalistes sur la protection de
l 'environnement. Selon les
initiateurs, l'ATJ2E fait suite au
c o n s t a t s e l o n l e q u e l l a
dégradation de l'environnement
s'accentue de jour à jour. Ce qui
est à l'origine de l'épuisement des
ressources naturelles, l'érosion
des sols et de la zone côtière, la

perte de la diversité biologique, la
c o n t a m i n a t i o n d e s c h a î n e s
al imentaires, la pollution de
l'atmosphère, de l'eau et des sols
entre autres. Il a été signalé que la
pollution de l'air qui est la 4è cause de
décès prématurés dans le monde a
coûté 225 milliards de dollars par an
soit 7135 dollars par seconde dans le
monde, et engendre près de 32
millions de tonnes de récoltes
perdues par an, d'après un rapport
récent de la Banque Mondiale. « Ces
chiffres qui font froid au dos et
glacent le sang prouvent à suffisance
que nous sommes véritablement en
danger et l'avenir des générations
futures est en pointillés », a alerté
Hector Nammangue, président de
l'Association. L'ATJ2E s'engage à
sensibil iser régulièrement les
Togolais sur des actions citoyennes
allant dans le sens de la protection de
l'environnement à travers des
productions, des supports de
communications, des émissions
ra d i o - t é l é s e t d e s a r t i c l e s .
L'Association est composée de 5
m e m b r e s . T o u s s o n t d e s
professionnels de médias œuvrant
dans le privé.

Présidentielle 2020 :

Mois de la diaspora africaine constructive :

Togo

Journalistes et défenseurs de l'environnement

devons préserver la paix pour que
le chef de l'État puisse continuer sa
politique de grands travaux,
dérouler tous les axes du Plan
National de Développement
(PND) et autres programmes.
Pour un développement du nord
au sud, de l'est à l'ouest, la paix
doit régner » a estimé, la Déléguée
Nationale du Mouvement des
Femmes UNIR, la militante
Raymonde Kayi Lawson de Souza.
La Vice-présidente Ibrahima
Mémounatou a remercié les
femmes pour leur mobilisation et
leur choix et leur a promis de
rendre compte à qui de droit. « Je
vous admire pour votre choix.
Av a nt 2 0 2 0 , n o u s d evo n s
continuer à prier au-delà de nos
diversités religieuses et politiques,
pour l'harmonie de notre pays.
Nous devons semer l'amour
partout. UNIR est un parti

novembre 2019, les portes des
Universités du 3e âge se sont
refermées sur une note de
satisfaction des séniors. Ces
derniers, tout en félicitant l'INAM,
formulent des préoccupations.
Cette année, le thème retenu est
"Agir pour la solidarité entre les
générations". A part Lomé, deux
autres villes vont accueillir
l'évènement: Atakpame le 03
décembre 2019 à l'Evêché et Kara
le 06 décembre 2019 au Palais des
Congrès. La manifestation de
Lomé a été pour de nombreux
séniors, un franc succès. Pour
cette édition, l'INAM a sollicité
l'appui du Dr Yann Rougier,
nutritionniste et spécialiste en
neuroscience qui est venu animer
une conférence. Il a entretenu les
p e r s o n n e s â g é e s s u r l a
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Gadji Celi, tu respires la

grande forme !

Oui, je vais bien, par la
grâce de Dieu. Je vis à Paris avec
ma famille (il nous présente sa
fille qui est à ses côtés). Tout va
bien à part quelques mauvaises
nouvelles que je reçois de
temps à autre. La plus grande
mauvaise nouvelle est celle du
décès de ma mère. Cela m'a
vraiment affecté. Ça a été un
coup dur pour moi. Pour oublier
cela, j'étais obligé de me mettre
à fond dans mes séances
d'enregistrements.  Je  me  suis
abandonné dans le travail afin
d'oublier cette douleur. Sinon,
ça risquait de m'anéantir.

Comment as-tu vécu à

distance les obsèques de ta

mère ?

B i e n é v i d e m m e n t ,
c'était avec beaucoup de
douleur. Je n'ai pas pu assister
aux obsèques de ma mère ni à
Abidjan, ni au village (pour
l'inhumation). Mais je remercie
les Ivoiriens de la diaspora qui
s e s o n t m o b i l i s é s p o u r
m'apporter un soutien sans
faille à Paris. Et j'ai pu offrir une
veillée digne à la mémoire de
ma mère. A Abidjan, j'ai vu la
grande mobi l i sat ion des
artistes, de mes fans, de mes

Gadji Céli : « Partout où je serai, peu importe le

continent, je ne serai jamais à court d'inspiration »

amis. Cela m'a énormément
touché. Je t iens à les
remercier à travers cette
interview. Je remercie mon
grand frère Mathias qui a
piloté l'organisation des
obsèques. A eux tous, je
voudrais témoigner ma
gratitude.

Entre temps, le show-biz

ivoirien a perdu Dj Arafat.

La mort de Dj Arafat
m'a fait un choc ! Quand les
artistes ont du talent, on a
tendance à ne pas les
considérer. C'est quand on les
perd qu'on s'aperçoit du gros
v i d e q u ' i l s l a i s s e n t .
Aujourd'hui, si Bob Marley
vivait encore, on aurait
entendu d'autres beaux textes
du combat de la vie avec de
nouvelles sonorités. Mais il est
parti avec tout. Pareil pour
Ernesto Djédjé : s'il était en
vie, il aurait créé d'autres
facettes du ziglibity. Les
artistes qui donnent de la joie,
vous font passer des moments
agréables qui vous font
oublier votre anxiété, il est
important de leur donne un
minimum de considération.
Ce n'est pas seulement que les
artistes chanteurs, il y a aussi
les autres arts et les sportifs.
Lorsque les footballeurs
remportent un trophée, c'est
tout le pays qui est dans la
joie. Il faut savoir préserver
l'image de nos icones et de
nos stars.

Quels souvenirs

gardes-tu de Dj

Arafat ?

L e s
premières notes de
mon album ''King
Solo'' ont été faites
par Houon Pierre
(le père de DJ
Arafat : ndlr), qui
é t a i t m o n
ingénieur. De Dj
Arafat, je garde le
souven i r d 'un
a r t i s t e
talentueux dans
son domaine. Il

Installé à Paris depuis quelques années, Gadji Céli St Jo respire la grande forme.

Dans quelques jours, il sortira un maxi-single intitulé ''Prolongation''. Dans cette

causerie que l'ex-PCA du Burida nous a accordée, il dévoile sa carrière en France et

parle aussi du Burida, de ses projets et de la mort de DJ Arafat.

était spécial. Il a créé une
façon de voir le couper-
décaler. Il a apporté le hard et
le bad dans le couper-décaler.
Il avait une étoile. C'est ce qui
a créé la consternation dans le
monde entier. Il faut que
l'Afrique reconnaisse ses
étoiles. Malheureusement,
l'Afrique bafoue parfois ses
étoiles. Si on doit mettre une
étoile sur le bon chemin, le
recadrer, on n'est pas obligé
de le faire méchamment…

Pendant un an, tu as géré le

Burida en tant que PCA.

Parlons-en !
D e f i n 2 0 0 9 a u x

élections de 2010. J'ai fait
juste un an. Je n'ai pas pu bien
travailler. Mais j'ai fait ce que
je pouvais faire. Les locaux du
Burida étaient dans un état de
délabrement total. C'est mon
équipe, mes partenaires et
moi, qui
a v o n s
o f f e r t
c e
n o u v
e a u
Buri
d a
q u i
f a i t
a u j o
urd'h
ui la
fierté

des artistes. Malgré tout,
j'entends pleins de choses que
les gens racontent sur moi.
Quand le ministre de la
culture voulait me rencontrer
à Paris, j'ai souhaité que cela
se fasse en présence des
artistes. Quand je prenais les
commandes du Burida, il n'y
avait que 2 millions dans tous
les comptes. Avec mon Dg,
Michel Baroan, on a fait un
audit interne que j'ai encore
en ma possession, qui révèle
ce que j'ai trouvé dans les
caisses du Burida. Quand je
suis arrivée, je n'ai pas fait de
chasse aux sorcières. Le
secréta i re généra l , Z ié
Ouattara que j'ai trouvé,
devait aller à la retraite. Mais
j e l ' a i n o m m é c o m m e
directeur général par intérim
pendant 6 mois. Afin qu'il me
montre le fonctionnement du
Burida. Et j'ai prolongé ses
années de fonction. Avec Zié
Ouattara et mon équipe, nous
avons fait l'état de lieux qui a
révélé 2 millions dans les
caisses. L'annonce a été faite à
une conférence de presse. Les
journaux sont là pour attester

mes propos. Mais c'est
écœurant d'entendre les

gens du ministère de la
culture dirent que
ceux qui étaient là
avant, ont fait ceci
et cela. Nombreux
sont les artistes
qui ont bénéficié

d e l ' a rg e n t d u
B u r i d a , j ' a i d e s
documents comme

preuve. Je n'ai pas pris l'argent
des artistes. J'ai plutôt donné
aux artistes leur argent.
J'estime que l'argent qui entre
au Bureau Ivoirien des Droits
d'Auteur (Burida) appartient
aux artistes. Quand les artistes
avaient un problème, j'étais là
pour régler leur problème. Si on
me reproche d'avoir réglé les
p ro b l è m e s d e s a r t i s te s ,
n'oublions pas que nous
sommes en Afrique, le social
doit primer sur tout. On ne peut
pas regarder un artiste lutter
seul contre la mort. Et les fonds
collectés dans les maquis, bars,
salons de coiffures, hôtels…

qu'est-ce qu'on fait avec ? Sans
oublier qu'à cette période, le
pays était divisé en deux. On
n'encaissait pas les droits de
l'autre côté du territoire.

Par lons de ta carr ière .

Comment évolue-t-elle ?

On m'aura beau arracher tout
ce que j'ai, je demeure artiste.
Et, partout où je serai, peu
importe le continent, je ne serai
jamais à court d'inspiration. Ma
première œuvre est sortie en
fin 1984. Cela me fait 36 ans
d'une carrière constante. Mon
dernier album ''Point Sensible''
sur lequel figure les titres '' Ça
djo'', ''Amour Foyer Problème
(AFP)''. Je viens de réaliser un
m a x i - s i n g l e i n t i t u l é
''Prolongation'' où il y a la
chanson ''Ancien feu''. Un autre
titre sortira d'ici peu qui est
intitulé ''Ça cache quoi''. Sur le
maxi-single, figure également
une version afro-zouk de ''You
Tamalemi''.

A quand ton retour à Abidjan

?

C'est bientôt. Mon plus
grand souhait est que la Côte
d'Ivoire se retrouve, que ses
filles et ses fils se retrouvent.
Qu'ils se parlent, s'entendent
pour que l'esprit de fraternité
dans le pays soit comme par le
passé. Que les uns et les autres
se pardonnent. Nous devons
être soudés. Que les uns et les
autres, qui ont fait des choses
qui ne sont pas bonnes
demandent pardon. Que la
Côte d'Ivoire reste une et
indivisible.

Charly La Legende
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C'est déjà les fêtes de fin
d'années, et généralement
tout ce mois est consacré

aux préparatifs des fêtes c'est-à-
dire la Noel et le nouvel an. Et pour
ça nous avons tous besoin de se
sentir bien dans notre peau. Et
pour cela, il est important de bien
de vêtir mais attention ! Il ne s'agit
pas de porter n'importe quoi. Il
faut se distinguer et le secret pour
le faire c'est de vous rendre dans la
boutique Empreinte by Zara shop
sise à Palm Beach dans l'immeuble
Taba. Pour ce mois de décembre,
la direction à décider de multiplier
les promotions sur l'ensemble de
ces articles et elle sont offertes
avec une réduction de plus de
20%. Empreinte by Zara shop vous
offre tout pour bien vous vêtir :
vestes, costumes, robes, cravates,
jeans, chaussures, col l iers
(hommes, femmes et enfants).
Pour vos choix de colliers, boucles

d'oreilles, bracelets ou tous
accessoires de beauté, Pour
avoir une idée de tout ce que la
boutique vous propose, rendez-
vous sur la page facebook
Empreinte by zara et le tour est
joué. Chez eux, on peut être
élégant tout en alliant qualité et
quantité sans gros budget.
N'hésitez donc pas à y faire un
tour entre amis, en famille ou
amoureux pour renouveler votre
garde robe avant les fêtes. Pour
rappel, Empreinte by Zara dirigé
par Peter Anthony, un jeune
togolais dynamique, nominé
dans la catégorie « personnalité
de l'année 2019 » au Togo est
l'habilleur par excellence de
toutes les « Miss Togo » depuis
p l u s i e u r s a n n é e s d é j à .
Empreinte by Zara Shop,
l'Empreinte de la différence.

Le 19 novembre, l'artiste
Edem Drackey, l'auteur du
tube “Amévévé” a passé

une journée qu'il n'oubliera pas
de sitôt . Quelques jours
auparavant, il avait été contacté
par un journaliste pour une
interview qui devait être filmée
et envoyée à une grande chaine
internationale pour diffusion. Or
c'était un scénario monté par ses
aînés dont King Mensah, Toto
Patrick, Oli Big, Master Poppa et
Eugène Ablodevi pour le
surprendre et lui décerner un
trophée “Fiazikpé”, histoire de le
féliciter pour la chanson «
Amévévé », une chanson qui ne
laisse personne indifférent mais
aussi l'encourager pour la suite
de sa carrière. Le 19 novembre,
alors qu'ils étaient en pleine
interview, il fut agréablement

surpris par ses ainés. Pour vous
qui n'avez pas encore suivi la
vidéo, elle est encore disponible
sur les pages facebook suivantes
: King Papavi Mensah, King
Mensah fan page et Edem
Drackey. Par ce geste, King
Mensah et ses jeunes frères
voulaient également le pousser
à faire mieux afin de faire flotter
haut le drapeau togolais. Très

ému, car ne s'attendant pas à voir
ses ainés arborer d'un T-shirt à
son effigie se déplacer et venir le
rencontrer dans le grand
carrefour de GTA, l ieu où
l'interview a été faite, Edem
Drackey, après réception du
trophée, les larmes aux yeux, n'a
pas manqué de témoigner toute
sa reconnaissance à ses ainés à qui
il a promis faire mieux.

L'artiste togolais Edem Drackey piégé par ses aînés
Pour les fêtes de fin d'années, Papa Noel

s'installe dans la boutique empreinte by Zara

Pour son jubilé de bois, Rachid Souleymane promet un événement exceptionnel

sur la page facebook THE HEROES
et toutes les autres informations y
seront régulièrement publiées
pour vous permettre de ne rien
rater. The Heroes, est un concept
culturel togolais qui célèbre les
acteurs socioculturels qui se sont
illustrés dans leurs domaines
respectifs au cours de l'année. Son
objectif est de promouvoir la
musique; récompenser les
artistes pour leurs efforts et
encourager les faiseurs de « Tubes
» afin de créer de l'émulation. Il
est organisé au Togo et aussi en
Côte d'Ivoire pour l'instant.

l a p a r t i c i p a t i o n d e s
personnal i tés qui auront
contribué au développement
socioculturel et sportif. Vue la
q u a l i té e t l e n i ve a u d e
l ' é v é n e m e n t e t a u s s i
l'engouement qu'il suscite, il est
important que l'Etat togolais, les
partenaires publics et privés
soutiennent Rachid Souleymane
et son équipe pour que « The
Heroes » vive et que les artistes,
en plus des trophées, repartent
avec des enveloppes financières.
Les votes pour les nominés de
l'édition 5 commencent déjà à
partir du 04 décembre prochain

« The Heroes 228», un concept
qui n'est plus à présenter au
public culturel togolais aura bel
et bien lieu cette année. Cette
édition sera particulière car le
comité célébrera son jubilé de
bois. Oui, ça fait déjà 5 ans que
Rachid Souleymane et son
équipe mettent, à chaque fois,
les petits plats dans les grands
pour offrir l'une des meilleures
soirées culturelles au public
togolais. Le 30 novembre
dernier, ils étaient devant la
presse pour confirmer la tenue
de cette 5 édition. Selon leème

comité, elle aura lieu, le 4 janvier
au Palais des Congres de Lomé.
Et c'est Gold Event, cellule
é vé n e m e nt i e l l e d e G o l d
Communication en partenariat
avec Togocom qui offre cette
5 édition. Pour ce jubilé deème

bois, beaucoup d'innovations
ont été annoncées. Entre autre
la cagnotte d'un million (1
000.000 FCFA) de francs qu'un
des nominés de toutes les
catégories pourrait avoir, la
catégorie « Emergence » et aussi

Dominique Ouattara, à Cocody.
Au nom de l'épouse du chef de
l'Etat, il lui a remis la somme de
trois (03) millions FCFA pour
supporter sa prise en charge
médicale. Il a profité de cette
rencontre pour traduire les mots
de soutien et de réconfort de
Madame Dominique Ouattara.

Dominique Ouattara offre 3 millions FCFA à la comédienne Amoin

pays au plan international. Par
ailleurs, c'est l'unique évènement
qui est retransmis entièrement sur
la TVT, au 31 décembre durant
plusieurs heures.

organisateurs veulent faire de
Lomé, la capitale du réveillon
africain. Caliente qui veut dire
chaleur transforme Lomé en
paradis musical sons et lumières
avec la crème des artistes. La
danse des feux d'artifices de
minuit durant le « cérémonial de
passage de l'an » est une scène de
joie singulière inoubliable pour le
public présent sur le site de la
colombe de la Paix et pour les
téléspectateurs. Depuis 14 ans, il
s'est aussi révélé être la vitrine du

déroulera le 31 décembre
prochain, comme toujours, au
pied de la Colombe de la Paix à
Lomé. Le Comité d'organisation a
profité également pour lancer le
s  i  t e i  n t e  r  n  e t
www.calientetogo.com dédié à
cet événement qu'ils présentent
c o m m e u n i n s t r u m e n t
d'intégration des peuples car
rassemblant des centaine de
milliers de personnes autour d'un
méga show sons et lumières. A
travers cet évènement gratuit, les

La 15ème édition innove avec un site internet et un espace VIP

Fashion :

Côte d'Ivoire:

Musique

Culture/ Heroes 228 :

Evénementiel : Caliente :

Qui n'a pas connu Amoin la
cousine de Gbazé Thérèse
dans la série à succès «Ma

Famille» d'Akissi Delta ? Malade,
depuis des années, la comédienne
éprouvait des difficultés pour
renouer sur les plateaux de
tournage. Aussi, devant ce drame
qu'elle vit depuis des années, elle
a lancé un cri du cœur sur les
réseaux sociaux pour solliciter
l'aide d'un généreux donateur
pour la réalisation d'un film dont
les retombées lui permettraient
de se prendre en charge et de se
soigner. Un appel à l'aide entendu
par Mme Dominique Ouattara,
présidente de la Fondation
Children Of Africa, qui a été très
touchée par la détresse de la
comédienne. C'est ainsi que
l'artiste-comédienne Koffi Amoin
dite Amoin a été reçue par M.
Brahima Coulibaly, Directeur de la
communication de la Fondation
Children Of Africa, hier, au siège
de la Fondat ion de Mme

Et de 15 pour Caliente.
L a n c é e l e m a r d i 2 6
Novembre 2019 à Lomé, la

15ème édition de Caliente,
l'unique et le plus grand spectacle
qui se déroule à ciel ouvert dans
la capitale togolaise, chaque 31
d é c e m b r e , v a c o n n a i t r e
beaucoup d'innovations cette
année. « Intégration des peuples
». C'est le thème choisi pour cette
é d i t i o n . S e l o n l e c o m i té
d'organisation, en conférence de
presse, il y a quelques jours,
l'édition 15 du Calienté se
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SEXUALITE & SANTE
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Beaucoup de personnes
doutent souvent de leur capacité
à « démarrer » véritablement
une femme au lit. Il n'y a pas de
bâton magique pour le faire.
Pour commencer, placez-vous
dans une position confortable
qui vous permettra d'utiliser
votre langue et vos mains en
même temps. N'allez pas tout
droit vers ses seins ou vers son
sexe, ceci est trop classique et
trop rapide. Cela ne permettra
pas de l'exciter convenablement.
D'abord, mordez-lui la lèvre,
tendrement bien sûr. Soyez
extrêmement doux. Faites-le de
manière passionnée, afin de lui

faire sentir que vous appréciez
cela autant qu'elle. Alors que
vous êtes entrain de lui
embrasser le visage, descendez
vers le cou pour l'embrassez à
cet endroit. N'hésitez pas à lui
faire sentir votre langue sur sa
peau. Prof itez de votre
présence dans cette zone pour
lui manger délicatement les
lobes d'oreilles. Cette zone
étant très sensible, vous aurez
de bonnes chances de la faire
passer à un état d'excitation
supérieur. Poursuivez en lui
dégrafant le soutien-gorge.
Idéalement, vous savez le faire
avec une seule main…Sinon,

utilisez les deux. Apposez à
nouveau vos lèvres sur les
siennes avant de descendre en
l'embrassant tout le long du
corps jusqu'à ses pieds. Bougez
ensuite vers l'intérieur de sa
cuisse, et doucement, léchez et
embrassez l'intérieur de ses
cuisses (facultatif). Variez les
baisers et les léchouilles. Faites
glisser progressivement vos
l è v r e s v e r s s o n p u b i s
(facultatif). A ce moment son
vagin devrait commencer à
être bien mouillé. Mais vous
devez continuer à l'exciter
(même avec votre doigt)
jusqu'à ce qu'elle soit comme

un volcan sur le po int
d'exploser… Écoutez-la et
essayez de trouver ce qu'elle
préfère. Glissez votre doigt et
commencez des ''vas et viens''.
Ne cessez pas de stimuler son
clitoris. Continuez pendant
quelques minutes, en prenant
soin à ce qu'elle soit très
mouillée et à ce moment vous
p o u r r e z c o m m e n c e r l a

pénétration. Variez les positions
t o u t e n a l l i a n t c h a r m e ,
sensualité et virilité. Mais
assurer vous de l'hygiène
corporelle de votre partenaire
avant.

Faire l'amour c'est bon
mais se protéger quand on n'est
pas en couple c'est encore
mieux!

Florence D.

Comment exciter efficacement une femme au lit ?
L

a sexualité est un facteur très important qui rythme la vie d'un couple. Il convient donc de

temps en temps, malgré nos occupations professionnelles, de faire une mise à jour de

notre savoir-faire en la matière pour le bonheur de notre couple. Comment exciter

efficacement une femme au lit ? Beaucoup d'entre vous se débrouillent déjà bien mais

découvrons ensemble d'autres astuces qui nous permettront d'être beaucoup plus performant.

La consommation de sucre
p e u t p r o v o q u e r u n e
accumulation de graisse

dans la zone abdominale. On
estime que ses effets sur le foie
sont similaires à ceux de l'alcool.
Depuis de nombreuses années, il
a été rendu public que la
consommation de sucre peut être
très dommageable pour la santé.
En effet, c'est l'une des premières
causes du diabète de type 2, des
maladies cardiaques, ainsi que de
l'obésité. Le sucre en soi n'est pas
forcément mauvais. Ce qui est
d a n g e r e u x , c ' e s t l a
consommation excessive de cet
aliment, notamment sous sa
forme raffinée, qui est la plus
vendue à l'heure actuelle dans les
supermarchés.
Sous sa forme naturelle, le sucre
est présent dans de nombreux
aliments comme les fruits, et ne
représente aucun danger pour la
santé.

C e q u i p r é o c c u p e
davantage les experts de santé,
c'est que la plupart des êtres
humains consomment du sucre
raffiné, un sucre artificiel traité à
l'aide de produits chimiques, qui
peut générer une addiction
comparable à celle provoquée
par la cocaïne.

I l p a r a î t s o u v e n t
i m p o s s i b l e d ' a r r ê t e r d e
consommer du sucre, car il est
ajouté dans la préparation de
beaucoup d'aliments, comme les
gâteaux, les pains, les plats
préparés, les sauces et bien
d'autres produits qui font partie
de la vie de tous les jours de
nombreuses personnes.

M a l g r é c e l a , l e s
médecins et nutritionnistes ont
lancé un cri d'alerte pour que
t o u t l e m o n d e p r e n n e
conscience des dommages que
peut causer le sucre à notre
corps.

Ils préconisent donc de
diminuer notre consommation
de sucre, voire de le supprimer
totalement de notre régime
alimentaire. Si vous vous
engagez en faveur de votre
santé, et que vous arrêtez de
consommer du sucre, vous allez
ressentir des changements
i n c r o y a b l e s d a n s v o t r e
organisme, et votre qualité de
vie va nettement s'améliorer.
Nous allons vous expliquer tous
ces bienfaits en quelques
points, pour que vous arrêtiez
de consommer ce produit si
néfaste.

Vous allez redécouvrir la

satiété

La consommation de
sucre supprime une hormone
de notre corps, appelée leptine,
qui est celle qui provoque la
sensation de satiété après
chaque repas. Le résultat de cet
effet est que nous avons
toujours envie de manger, et
que nous portons plus souvent
nos choix vers des produits
s u c r é s . E n a r r ê t a n t d e
consommer du sucre, votre
corps va redécouvrir petit à
petit comment réguler l'appétit
de manière adéquate. De plus,
les aliments vous apporteront
une plus grande sensation de
satiété, ce qui se traduit par une

ingestion de calories bien plus
faible.

Vous protégerez davantage

votre cœur

L  e  s r é  g  i  m  e  s
alimentaires à forte teneur en
sucre, ou avec une charge
glycémique trop importante,
exposent ceux qui les adoptent
à un plus grand risque de
souffrir de maladies cardiaques.
Éviter de consommer du sucre
est une manière de prendre soin
de son cœur et de contrôler ses
niveaux de triglycérides, un
type de graisse qui stocke les
calories additionnelles du sucre,
et qui diminue les effets du bon
cholestérol.

Vous réduirez votre graisse

abdominale

Le sucre est un aliment
qui contient beaucoup de
calories, mais presque pas de
vitamines, ni de minéraux ou de
fibres. Le fait d'être si pauvre en
nutriments et si riche en
calories le rend coupable des
accumulations de graisse qui se
produisent dans notre corps,

généralement responsables du
surpoids . Une étude de
l'Endocrine Society a révélé que
la consommation de cet aliment
p e u t p r o v o q u e r u n e
accumulation de graisse dans la
région abdominale et dans la
taille.

Vous protégerez votre foie

Une étude publiée dans
la revue Nature a suggéré que
l'excès de sucre a un effet
fortement négatif sur le foie,
que l'on pourrait comparer à
celui de l'alcool. En évitant de
consommer du sucre, vous
permettez à votre foie de ne pas
être surchargé de travail, et
donc de pouvoir fonctionner de
manière optimale.

Vous éviterez de souffrir de

calculs rénaux

Même si vous l'ignorez
peut-être, il est admis que les
boissons sucrées et le sucre
raffiné en général, provoquent
une augmentation de 25% des
risques de formation de calculs
rénaux. Pire encore, les
boissons sucrées qui ne sont pas

faites à partir de cola, provoquent
une augmentation de ces risques
qui peut atteindre les 33%. Pour
éviter ce problème, vous devez
arrêter de consommer ce type de
boissons, et opter pour des
alternatives plus saines, comme
l'eau ou les jus naturels.

Vous protégerez votre cerveau

Même si elles manquent
encore de preuves scientifiques
irréfutables, certaines études ont
démontré que les pics de sucre
dans le sang peuvent être l'une
des causes principales des
d o m m a ge s c é ré b ra u x q u i
affectent la mémoire. Il faut tout
de même préciser que c'est la
présence incontrôlée de sucre
d a n s l e s a n g q u i s e r a i t
responsable de ces dommages, et
non pas la simple consommation
de cet ingrédient. Cependant, il
est admis que le fait de manger
trop de sucre est la cause
principale de la présence
incontrôlée de sucre dans le sang.

Vous protégerez votre peau et

éviterez le vieillissement

prématuré

En consommant du sucre,
un processus appelé glycation
s'active, et provoque la fusion du
sucre avec les f ibres des
protéines. Cela entraîne des
dommages importants dans
l'élastine et le collagène de la
peau. En arrêtant de consommer
du sucre, vous allez donc pouvoir
prendre davantage soin de votre
peau, et prévenir les signes du
vieillissement prématuré.

Florence D.

Les bienfaits que vous allez vous procurer si vous arrêtez de consommer du sucre !
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Faut pa faché hein, nous construizé le pays en s’amuzant

Le journal du peuple

Le député « Quelqu'un laisse
quelqu'un prend » alias Abass
Kaboua était en congres le
dimanche dans son désormais fief
à Danyi. Nous on croyait qu'il allait
comme les autres annoncer à
l'issue du congrès, sa candidature
hein. Mais il a fait « soémé » à tout
le monde en déclarant qu'il ne sera
candidat à rien. Il a cependant
précisé que son parti apportera
son soutien au moment venu à qui
il voudra. En attendant, il faut
préciser qu'en plus d'être député,
Abassa semble être le nouveau «

Celui qui a dit que les conséquences
corrigent mieux que les conseils n'a
pas menti. Rappelez vous qu'à la
veille des législatives, l'ANC et la C14
avaient appelé leurs militants au
boycott et avaient même juré que les
élections n'auraient pas lieu. Mais la
suite, nous la connaissons tous. Pour
les élections présidentielles, on dirait

Papa Noel » dans le Danyi. Les
réalisations de sa formation
politique font état d'une mise en
place des dispensaires dans 5
villages. La prise en charge
f inanc ière des ense ignants
volontaires des écoles primaires et
s e c o n d a i r e s a i n s i q u e l e s
infirmières des dispensaires.
D'autres chantiers tels que le
m a n q u e d ' e a u p o ta b l e , l a
construction d'un hôpital dans la
localité de Danyi sont prioritaires
pour l'honorable Abass Kaboua «
quelqu'un laisse quelqu'un prend ».

que c'est avec mégaphone qu'ils ont
appelé leurs militants à investir les
lieux indiqués pour la révision des
listes électorales. Ils avaient appelé au
boycott d'un RECENSEMENT, mais
acceptent une révision électorale de
seulement 4 jours. C'est aussi ça le
Togo.

Abass Kaboua ne sera candidat à rien Les conséquences corrigent mieux que

les conseils… notre opposition l'a compris !

Il y a quelques jours, nous avons fait
un tour à la foire, pour voir
comment elle se déroule. Après
avoir fait le tour de tout le site, un
constat amer a été fait. La plupart
des garçons et jeunes filles présents
dans les stands avaient tous la tête
baissée. Certains étaient tellement
préoccupés par leur portable qu'ils
ne faisaient même pas attention
aux clients qui passaient ou les
interpellaient pour avoir des
renseignements sur les articles ou
produits en vente dans leurs
différents stands. Les patrons des
d i f f é r e n t e s s o c i é t é s e t

L'application Watsapp en promotion à la foire !
établissements ayant pris des stands
et recruté du personnel pour la foire
d o i v e n t i n t e r p e l l e r l e u r s
collaborateurs afin qu'ils sachent
qu'on ne vient pas à la foire pour «
watsapper » mais pour faire des
affaires. Et pour cela, il faudra se
donner à fond pendant les deux
semaines pour tirer son épingle du
jeu. Ils doivent aborder les clients à
leur passage, aller vers eux, les
emmener à venir voir ce qu'il y a
dans leurs stands sinon chers
exposants, vous risquez de faire une
mauvaise foire.

leurs habitants. Ceux-ci prennent la
direction du Ghana, du Bénin, du
Nigéria ou de certaines villes voisines
c o m m e Tc h a m b a , B a f i l o e t
Sotouboua, pour ceux qui n'ont pas
de moyens pour aller plus loin. Le
"déjà frappé" de Bè semble se
retrouver à Sokodé et aussi à Agoè
Zongo. Plus jamais ça sur la terre de
nos aïeux.

On dirait que ce que les gens de Bè ont
vécu en 2005 et qui a conduit les gens à
écrire la phrase « Déjà frappé » sur leur
portail est aujourd'hui, ce que les
populations de Sokodé vivent au
quotidien. Les populations de
Sokodé, de Kparatao, et de certaines
localités de la préfecture de Tchaoudjo
vivent dans un désarroi saisissant. Ces
localités sont en train de se vider de

SOS pour la ville de Sokodé !

Il y a quelques jours, dans une

émission sur une radio de la place,

Jean Kissi, ex député du CAR a fait

une déclaration qui fait froid dans le

dos. A la question de savoir s'il

connait le nombre exact de bureaux

de vote au Togo, il dit n'avoir aucune

notion. En terme clair, l'ex député du

CAR, un des lieutenants de Me Yaovi

Agboyibo, un animal politique, ne
connait pas le nombre exact de
bureaux de vote au Togo. Comment
peut-on réaliser l'alternance si on ne
connait pas, en tant que politicien où
votent l'ensemble des électeurs ?
Chers politiciens de l'opposition,
l'alternance passe aussi par là.

pour déverser « du n'importe quoi
» sur nos marchés. Alors sachons ce
que nous achetons car notre santé
en dépend. Il vaut mieux dépenser
100 frs pour acheter un bon produit
que de l'acheter à 50 frs et
dépenser 2000frs pour se soigner
sinon… mourir au pire des cas !

La plupart des togolais, durant le
mois de décembre n'ont qu'une
seule chose en tête : comment faire
pour bien fêter. Et puisque bien
fêter passe forcement par bien
manger, nos marchés sont encore
remplis de produits de tout genre.
C'est le moment propice où les
commerçants véreux profitent

C'est déjà les fêtes fin d'année, faisons attention
à ce que nous achetons pour notre ventre !

Par Etogaan Koffi

Quelques jours seulement après que
TOGOCOM ai été vendu à 51% au
groupe Malgache Axian, lui-même
relié à Emerging Capital Partners, ils
veulent déjà imprimer leur marque
au sein de la boite. Et pour
commencer, c'est Atcha-Dedji Affoh,
le désormais ex-directeur qu'ils ont
mis à la porte comme un malpropre. Il
a été remplacé par un nouveau
directeur du nom de Paulin ALAZARD.
Beaucoup de démission sont aussi
signalées. Ce qui importe pour nous,

aujourd'hui, c'est que l'Etat togolais
garantisse le pain de nos frères et
sœurs togolais qui se sont investis pour
la stabilité de la boite, depuis des
années, afin qu'ils ne subissent pas le
sort que les employés du service des
Impôts devenu OTR ont subit… Les
nouveaux patrons doivent également
travailler pour garantir un service de
qualité, une réduction des coûts de
communication et de data. Wait and
see.

Les gens d'Agou Holding ne perdent pas le temps
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peu de tout. Cette situation rend très
compliquée la circulation et
difficilement on arrive à se frayer un
chemin. La préfecture et la mairie
d'Agoé Nyivé qui ont en charge la
gestion de ce marché stratégique
d'Agoé doivent prendre leur
responsabilité pour réglementer cet
état de choses avant que le pire
n'arrive.

Les jours du marché d'Agoé Assiyéyé
sont très dangereux pour les riverains et
les usagers de la route. A chaque fois
que ce marché s'anime, la route qui
longe la clôture côté nord et est se
transforment en parking de motos et
voitures des clients qui viennent pour
des achats. Ajouté à ces parking
sauvages , les bonnes femmes
n'hésitent pas à transformer ces mêmes
routes en marché où elles vendent un

Il faut revoir le parking

du marché d'Agoé Assiyéyé

Combien de bureaux de vote compte le Togo ? Ne

compter pas sur Jean Kissi pour avoir la réponse !

Nous sommes encore à quelques
mois du scrutin présidentiel de 2020
et à mesure que les jours passent
nous réalisons à quel point devenir
président semble être le souhait de
beaucoup de togolais. Tout le monde
veut prendre la place de notre «
Tchalevi simple ». A ce jour, nous
sommes déjà à 12 candidatures
déclarées. Et tout porte à croire que
dans les jours à venir une treizième
candidature sera déclarée. Il s'agira
sans doute de celle de l'apôtre
G a b r i e l S o d j i d e " l ' é g l i s e
internationale des favorisés de dieu"
et patron de "Togo en mouvement".

Eh oui, les pasteurs sont aussi dans la
place. Après le pasteur Edoh Koami,
ce sera peut être le tour de Gabriel
Sodji. La présidentielle de 2020 sera
véritablement le rendez-vous de
toutes les surprises. Même les
rigolos aussi veulent être président
du Togo. En attendant que ces
candidatures ne soient validées par
la Cour constitutionnelle, croisons
nos doigts. Mais ne soyez pas surpris
si demain le meunier du quartier
déclare aussi sa candidature hein.. Il
est togolais et c'est son droit le plus
absolu.

Tout le monde veut être président au Togo !
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